

á treinta y siete, correspondiendo veinticuatro á la ciudad y las demás á la campaña.

Las enfermedades que han ocasionado mayor número de fallecidos, fueron: la *tuberculosis pulmonar*, en proporción pocas veces alcanzada, once casos sobre *treinta y siete* defunciones; la *gastroenteritis*, cinco casos, y el *cáncer* del estómago, dos casos.

Respecto á la Inspección Sanitaria de la Prostitución, se comunica haber remitido cinco inscriptas al Sifilicomio “*German Segura*”, habiéndose dado de alta, en dicho establecimiento, á dos de ellas, regresando al Departamento.

COLONIA

En el mes de *septiembre* se recibió una sola denuncia: un caso de *tuberculosis pulmonar*, en la ciudad. Sin embargo, por las copias del Registro de Estado Civil, se comprueba que han ocurrido cinco defunciones por dicha enfermedad: dos en Carmelo, dos en Juan Lacaze y una en Ombúes de Lavalle.

Las defunciones habidas en el Departamento fueron cincuenta, de las cuales dos pertenecen á la ciudad.

Se han practicado cinco desinfecciones de oficio.

Durante el mes de *octubre* se recibieron cuatro denuncias: una de *varicela* y tres de *tuberculosis pulmonar*, provenientes de la ciudad y alrededores. A consecuencia de *tuberculosis pulmonar*, han fallecido tres personas, una en Rosario y dos en Carmelo.

El total de defunciones ocurridas en el Departamento, ha sido de sesenta y seis, de las cuales quince corresponden á la ciudad.

Se practicaron seis desinfecciones.

Homenaje á la memoria del Profesor don José Arechavaleta, en España

A fines de septiembre ppdo. tuvo lugar en Ortuella un acto público, sencillo y emocionante: el homenaje organizado en honor de nuestro sabio Profesor Arechavaleta, por la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao y el Colegio de Farmacéuticos de Vizcaya, homenaje cuya descripción en una importante Revista médica de Bilbao (“*Gaceta Médica del Norte*”), no ha podido ser más simpática para nosotros los

que habiendo formado parte del grupo de sus discípulos en la Facultad de Medicina, pudimos disfrutar de aquellas sus enseñanzas magistrales, en el ancho campo de la Historia Natural Médica.

La madre Patria ha querido honrar á uno de sus varones ilustres, á un sabio vasco, tan modesto como bondadoso,¹ y aquel hermoso tributo á su memoria ha sido, en verdad, para nosotros, así como una consagración, justa y merecida, de las excelsas condiciones que habían hecho de aquel hijo adoptivo del Uruguay, una de las más descollantes personalidades científicas y uno de sus más eminentes Profesores.

Un grupo distinguido de personas, representación selecta de Bilbao, se trasladó expresamente desde esta localidad á Ortuella.

A su llegada fueron recibidos por una Comisión especial y acompañados á las Casas Consistoriales.

Los edificios del trayecto ostentaban hermosas banderas y colgaduras; los balcones y miradores, las calles, estaban ocupadas por numeroso público, en el que destacaban bellas señoritas y señoritas.

Después de ser recibidos en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento, se organizó la Comitiva, que debía partir en dirección al barrio de Urioste, distante dos kilómetros de Ortuella.

Abrían la marcha las niñas y niños de las escuelas municipales, con sus profesores, la banda de música local, el Ayuntamiento en corporación y todos los invitados, más gran número de vecinos de Ortuella.

Una vez llegados al Barrio expresado, que lucía también infinidad de banderas y gallardetes, se procedió á la celebración del homenaje en la Plaza que hasta ese día había sido llamada de Urioste.

En primer término se descubrió una lápida, en una de las esquinas de la Plaza mencionada, en la que se leía: "Plaza de Don José Arechavaleta".

En un edificio inmediato, se descubrió la segunda lápida, que contiene la siguiente inscripción:

A

José de Arechavaleta y Belparda
Sabio Farmacéutico y Naturalista

Nació en esta casa el 27 de Septiembre de 1838

Murió en Montevideo el 16 de Junio de 1912

Modesto homenaje del Colegio de Farmacéuticos de Vizcaya
y de la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao

Se pronunciaron varios conceptuosos discursos: Recordaremos el del Alcalde don Antonio Belparda, el del Presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Vizcaya, don Cándido de Zuazagoitia, del doctor Enrique Areilza, por la Academia de Ciencias Médicas, del doctor Jesús Arístegui, Jefe del Laboratorio Municipal de Bilbao, de don Francisco Tierra, Diputado y Delegado de la Corporación Provincial, de don Laureano Gutiérrez, Decano de la Asociación de Doctores y Licenciados en Ciencias y Letras, de don José de la Sota, en nombre del Colegio de Veterinarios de Vizcaya, de don Cesáreo Díaz Emparanza, Presidente de la Academia de Ciencias Médicas y el de don Emilio Arechavaleta, quien en sentidas frases, agradeció el acto celebrado en honor de su querido tío el Profesor Arechavaleta.
